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Une année après sa nomination en tant que doyenne de la Haute Ecole de Santé Vaud,

Claire de Labrusse esquisse ici un bilan de l'année écoulée et décrit les projets à venir

pour la Haute école.

TEXTE:
CLAIRE DE

LABRUSSE Ayant
débuté à mon poste de doyenne le 1er

juillet 2020, c'est avec bonheur et fierté que

j'écris pour la première fois les dernières
nouvelles de la Haute Ecole de Santé Vaud (HE-

SAV). J'ai pris cette fonction au sein d'HESAV après

treize années comme maitre d'enseignement, puis

comme Professeure associée. Obtenir un PhD en

Sciences sages-femmes m'a permis d'approfondir mes

connaissances sur les différents modèles professionnels

comme ceux des soins centrés sur la femme, la

famille, la patiente ou la personne, et d'évaluer et
développer des interventions visant à améliorer la qualité
des soins auprès des femmes et leurs familles. Mon

expérience professionnelle en maison de naissance reste

un point d'attachement fort dans mon parcours et dans

mes projets.

COVID-19 et implication
de l'équipe d'enseignement

Cette année académique fut chargée et complexe, cela

ne surprendra pas le lecteur. La gestion d'un pro¬

gramme revu en urgence à cause du COVID-19 avec la

nécessité de donner des cours théoriques en e-learning,
des stages annulés ou repoussés en raison du peu de

connaissance sur le virus, empêchant donc nos étu-

Cette année académique fut
chargée et complexe: programme

revu en urgence à cause

du COVID-19, cours théoriques
délivrés en e-learning, stages

annulés ou repoussés

ne furent pas simples à gérer.
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Au niveau Suisse, de grands
défis, tel que la Pratique

avancée Sage-femme, attendent

rapidement la profession.

diant-e-s de partir en stage, ne furent pas

simples à gérer. Grâce à la fantastique
équipe d'enseignantes chercheuses d'HE-

SAV, d'intervenant-e-s externes compé-

tent-e-s et flexibles, et d'étudiant-e-s com-

préhensif-ve-s et motivé-e-s, cette année

académique fut possible, et nous arrivons à

bout touchant aux examens finaux.

Nouveau

programme de formation

Cette année fut également occupée au

développement du nouveau Plan d'Etude

Cadre (PEC). En parallèle des groupes de

travail avec des praticiennes formatrices
et les lieux de stages, l'équipe
d'enseignantes chercheuses d'HESAV a travaillé

avec la filière sage-femme de la Haute

école de santé de Genève, et particulièrement

avec Madame Catia Nunno sa

responsable de filière à développer les fondations

de ce nouveau PEC. Des adaptations
dans les programmes de formations ou la

formation pratique seront mises en place

dès septembre 2022.

HESAV profite de cette opportunité de

nouveau PEC pour revisiter son

programme de formation en prévision de

l'accréditation de la filière sage-femme qui

commencera en 2024. Le programme sera

définitivement tourné vers les Sciences

sages-femmes, accentuant là où il est

nécessaire l'apport des évidences scientifiques

dans les cours et en tenant compte
du nouveau contexte sanitaire. Le

nouveau référentiel de compétences sages-
femmes insiste justement sur les compétences

des sages-femmes dans leur rôle

d'apprenant-e ou de formateur-trice en

transférant les données probantes dans

leurs pratiques.
Le nouveau programme maintiendra
certains enseignements en e-learning afin de

rentabiliser les efforts réalisés par l'équipe
et de répondre aux demandes des

étudiant-e-s qui ont particulièrement apprécié
la flexibilité et le gain de temps de cette

nouvelle méthode didactique. Des modules
à options pourraient voir le jour dès

septembre 2023, afin d'offrir aux étudiant-e-s

voie seconde des approfondissements de

thématiques ou de nouveaux sujets visant

par exemple à proposer plus de continuité
du soignant dans les parcours de formation.
De nouveaux défis sont ainsi à relever très

rapidement pour garder la meilleure qualité
de formation.

Pratique
avancée

Au niveau Suisse, de grands défis, tel que la

Pratique avancée Sage-femme, attendent

rapidement la profession. La Conférence

professionnelle des sages-femmes a

travaillé intensément cette année sur cette

thématique d'actualité afin de répondre

aux enjeux pour notre profession, clarifier

sa définition, les directives, ainsi que les

exigences pour l'obtention du titre. Un

dossier «Grand angle» complet y sera

consacré dans le numéro de décembre

d'Obstetrica.

Départs et

remerciements

Cette rubrique me permet également de

remercier chaleureusement Lucia Floris,

Benedicte Michoud, Yvonne Meyer, Maria-

Pia Politis Mercier et Clémence Haydar

qui quittent HESAV cette année, après

avoir accumulée à elles cinq près de 90 ans

d'enseignement. Je les remercie déjà ou

encore pour toutes ces années dévouées

aux étudiant-e-s, pour leur travail
exceptionnel, et pour tous les moments magnifiques

partagés ensemble pendant ces

années. s

A U T E U R E

Claire de Labrusse,

doyenne de la filière sage-femme de la Haute

Ecole de Santé Vaud, Professeure associée,

Haute Ecole Spécialisée de Suisse occidentale.
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